
麥當勞加價
•1月初調整售價，平均加價3%，
大部分食品加價1至2元。

房委會停車場加價
•元旦日起，房委會轄下189個停
車場收費加價，私家車、輕型貨
車和大型巴士露天及有蓋泊車位
的月租收費分別上調100元及
120元；電單車露天及有蓋泊車
位月租收費分別上調20元及30
元。

公共交通工具加價
•五間巴士公司已申請加價平均加
10%至20%，天星小輪申請加價
一倍，的士申請再加價，正等待
政府審批。

兩電加價
•元旦日起加價。
•港燈電費按年增
45.6%，平均淨
電費每度電197
仙，若以3人家
庭每月用275度
電計算，一個月
電費約541元。

•中電電費按年增
19.8%，平均淨
電 費 每 度 電
154.4仙，若以3
人家庭每月用
275度電計算，
一個月電費約
424元。

野生動物禁餵區擴至全港
•任何人如非法餵飼野生動物，一經定罪，最高
可被罰款一萬元。

•措施調整首兩星期（昨日至1月13日），對非
法餵飼野生動物的市民，漁護署人員會先作口
頭警告，如有關市民仍然繼續違規行為，署方
人員會採取執法行動。由1月14日起，漁護署
人員若發現市民於香港任何地方非法餵飼野生
動物，不會先作警告，立即採取執法行動。
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膠袋徵費每個五毫在本港已實施13
年，昨日起加至一元，並取消現時對盛
載冰凍或冷凍食品的塑膠購物袋的豁
免。新措施下，市民購買散裝或未密封
的食物時，可於每單消費限取一個免費
膠袋。大公報記者昨日在旺角、香港仔
區實地觀察，街市檔販普遍沒有為已包
裝食品提供額外膠袋。

水果店東：客人普遍了解新措施
在超市內，以往能索取免費平口袋

的水果、蔬菜區，已張貼徵費調整提
示。不少市民都自覺自備購物袋， 「其
實調整徵費是好的，為環保出一分力，
只是買東西時多帶一個袋，不是大問
題。」 到超市買雞蛋及水果的施女士表
示，以往購物時有領取免費的平口袋，
但在新措施實施前，已開始自備環保袋
出門，認為沒有造成不便。

在香港仔經營水果檔的張小姐表
示，新措施首日運作情況比預期好，

「本來以為會有好多爭拗，但客人對新
措施的內容普遍都有些了解，有些客人
雖然仍有疑惑，但稍作講解亦能明白，
今日下午只有一次額外收膠袋費。」 她
認為，環保是全球大趨勢，支持提高膠
袋徵費，該店以往光是膠袋的成本，每
個月需上千元，換言之，每個月需派發
逾萬個膠袋，一間小店已如此，全港店
舖加起來的膠袋消耗量驚人。

不過，亦有店舖出現涉嫌違規情
況。在旺角街市，大公報記者觀察到，
一個生果攤檔檔主不論散裝或帶包裝的
水果，都 「大方贈予」 膠袋。記者嘗試
確認氣密包裝的提子是否需要付費提供
膠袋時，檔主即表示 「不需要」 ，又
說： 「明日（元旦）才開始收費。」

在香港仔街市，記者亦見到 「大方
贈予」 膠袋的情況，有凍肉店不論出售
的食品是否有完全包裝，照舊為顧客提
供膠袋，五分鐘內起碼派發了七個免費
膠袋。

膠袋徵費昨日起加價，市民購物時若額外

索取膠袋，每個收費由五毫倍增至一元。大公

報記者昨日到多區街市、超市實地觀察，見到

大部分街市檔戶都有遵守措施，部分超市亦貼

出徵費調整告示。

但有凍肉店無按照新措施指引，出售完全

包裝的凍肉食品時，將商品放入膠袋交給客人但無收取膠袋費。有

蔬果檔販自言，誤以為新規定今日才實施，「 知道（徵費調整）
呀，明天（元旦）實施嘛！」

$1膠袋費實施首日 有商戶違規照派
超市貼收費告示 市民多自備購物袋

大公報記者 伍軒沛、邵穎

2023年1月1日 星期日A4 要 聞

膠袋徵費
話你知

需付膠袋徵費商品
•已完全載於包裝內的貨品：
已包封凍肉、盒裝豆腐等

•非氣密包裝的貨品：網袋完
全包裹的蔬果、盒帶氣孔的
包裝水果等

•氣密包裝貨品：罐頭、包裝
米、罐裝及樽裝飲品、真空
包裝零食等

罰則
•商戶違規派發膠袋，定額罰款2000
元

•環境保護署亦可能透過刑事訴訟程
序提出檢控，處理嚴重（例如重複
或有系統性）的違規行為。違規者
首次被定罪，最高可處罰款10萬
元，其後每次被定罪，最高可處罰
款20萬元

•新規定實施後首個月是寬限期，對
不遵守措施的商戶，環保署會先作
口頭警告，如有關商戶未有糾正違
規行為，環保署會採取執法行動

豁免膠袋徵費商品
•沒有任何包裝的貨品：鮮肉、散裝
水果、無包裝蔬菜、散裝米、無包
裝麵包、新鮮海鮮等

•非完全包裝的貨品及非氣密包裝的
外賣：包在開口網袋內的水果、外
賣食品等

可獲豁免特別情況
•卷裝廁紙的預先包裝膠袋、診所藥
袋、為盛載貨品而特別設計的膠
袋、購買冰凍食品時構成貨品一部
分的保溫袋等

資料來源：環境保護署

▲有水果舖涉嫌違規，出售氣密
包裝水果時提供膠袋而未有收
費。 大公報記者蔡文豪攝



新年須知：兩電今起加價 全港禁餵野生動物 勿墮炒藥陷阱
久違了的

通 關 日 子 臨
近，坊間又有
新炒作話題，
就是藥房炒買
進口新冠口服
藥，一個療程

的藥丸，售價由一千多元至數千
元不等。

不斷傳出相關訊息，顯然是
針對內地市場進行炒作，趁機獲
取暴利。

首先，香港的新冠口服藥由
政府提供，港人染疫需要用口服
藥，經過醫生評估後處方，因有
副作用，並非人人可用。其次，
香港醫療系統對所有本地新冠患
者，都會提供適當支援，不必私
下到藥房購買藥物。

所謂藥房新冠口服藥被 「搶
高」 ，只是個別藥房營銷手法，
刻意製造所謂飢餓式銷售，哄抬
藥價。說到底，藥房售賣的新冠
口服藥，根本與港人無關。再
說，現在中招要吃新冠專門藥
的，少之又少，誰關心這新聞？

目前香港坊間藥房售賣的新
冠口服藥，應該不是名正言順入
口的，若沒有醫生處方情況下服
用這類藥物，後果難料。

內地及香港為何對新冠疫情
採取寬鬆措施？主要原因是病
毒的致命性在減弱，一般藥物
已經可以治療及減緩痛楚。對坊
間炒藥及搶藥，必須保持清醒頭
腦，不要人云亦云，墮入炒藥搶
藥陷阱，成為不法之徒的 「點
心」 。

蔡樹文
透視鏡

新聞
熱話

【大公報訊】新年
新氣象！不少公共事業收
費、法定條例都有新調
整，除了早前因為加幅過
大而備受爭議的電費加
價，巴士、天星小輪、的
士等都已申請加價。不
過，多項收費上升之餘，
亦可欣喜看到部分相關法
令規範進一步完善，比如
禁止餵飼野生動物的區域
擴大，有助減少一些野生
動物對市民的滋擾。

大公報記者整理了
新一年的部分措施調整及
收費調整，讓讀者做足心
理準備，共同邁向新里
程！

新年新希望人大釋法具凌駕性 必須不折不扣落實

龍眠山

揮別2022年的最後一抹晚霞，
迎接2023年的第一縷晨曦，人們感
慨很多，希望更多。

回 首 過 去 的 一 年 ， 波 瀾 起
伏，既有年初第五波疫情的猛烈
衝擊，也有慶祝香港回歸祖國二
十五周年的喜悅。隨着李家超新
班子上任，香港度過最艱苦的抗
疫階段，穩步走向復常。經濟不
斷好轉，就業不斷改善，人們的
樂觀情緒持續上升。十一月後，
香港連續舉辦國際金融高峰論
壇、國際七欖等國際盛事，宣告
香港重新回到世界舞台的中心。
望眼欲穿的兩地通關即將成真，
更是振奮人心，而全國人大常委
會就香港國安法首次釋法，一錘
定音，起到了息紛止爭的積極效
果，為香港社會帶來安寧。

苦盡甘來，這是對過去一年
的最好總結。有政黨推選去年的
年度漢字， 「通」 字獲最多市民
支持。如果說 「通關」 在去年還
只是願望，在新的一年則即將成
為現實，全面復常不可逆轉，因

疫情耽擱的各項事務將迅速恢
復，香港經濟將加快復甦，香港
融入國家發展大局、共建粵港澳
大灣區的步伐將加速。在疫情及
加息等壓力下連續兩季下跌的香
港樓市，上周止跌回升，預告了
「春江水暖房先知」的積極訊息。

昨日的除夕，是三年來香港
最熱鬧的除夕，倒數人群呼喊聲
震耳欲聾，食肆酒吧熱鬧非凡，
人們盡情地宣洩疫情重創後的鬱
悶，熱切地期盼新一年的到來。
今日的元旦，是三年來香港最開
心的元旦，人們笑逐顏開，善頌
善禱，祝新年身體健康、疫不再
來、升職加薪、結婚生子、成功
上樓、事事如意……

慶祝新年的同時不忘防疫。
香港每日確診數字不少，通關之
後疫情還可能出現反彈，病毒也
有可能出現新的變種。市民要繼
續打針，堅持戴口罩，堅持三年
來形成的良好衞生習慣，健康永
遠最重要。

在香港沒有全面執業資格的海外律
師或大律師能否參與國安法案件、該等
情形下香港國安法如何適用等等，這些
問題早前在香港社會產生了重大分歧。
全國人大常委會應行政長官李家超請
求，就香港國安法有關條文作出解釋，
明確了香港國安委的責任，規範了解決
有關問題的方式和路徑，起到息紛止
爭、一錘定音的效果。人大常委會釋法
具有凌駕性地位，香港國安委及特區政
府必須採取必要措施，有效防範、化解
國家安全的風險隱患，確保香港國安法
有效正確實施。

人大常委會首次就香港國安法釋
法，涉及三個方面。一是根據香港國安
法第十四條的規定，香港國安委承擔香
港特區維護國安的法定職責，有權對是
否涉及國安問題作出判斷和決定，工作
信息不予公開，香港國安委作出的決定
不受司法覆核，具有可執行的法律效
力；二是根據香港國安法第四十七條規
定，香港特區法院在審理國安法案件
中，遇有涉及有關行為是否涉及國家安
全或者有關證據材料是否涉及國家機密

的認定問題，應當向行政長官提出並取
得行政長官就該等問題發出的證明書，
該證明書對法院有約束力；三是不具有
香港特區全面執業資格的海外律師是否
可以擔任國安法案件的辯護人或者訴訟
代理人的問題，屬於香港國安法第四十
七條規定的需要認定的問題，應取得行
政長官發出的證明書。如果特區法院未
有向行政長官提出並取得相關證明書，
香港國安委應依法履行職責，對該等問
題作出相關判斷和決定。

香港回歸祖國以來，人大常委會已
多次釋法，有關釋法內容已成為香港法
律的重要組成部分。人大常委會今次就
香港國安法有關條文作出解釋，是為了
及時妥善處理香港國安法實施中遇到的
實際問題，確保香港國安法正確有效實
施。有關釋法回應了香港社會的關切，
解釋了香港國安法有關條文的原義和目
的，完善了香港國安法的執行機制，對
完整準確落實香港國安法意義重大，受
到社會廣泛歡迎。

全國人大常委會釋法是及時、必
要、可行的，效力等同香港國安法，必

須得到不折不扣的貫徹落實。行政長官
李家超表示，特區政府將根據有關釋
法，積極考慮本地有關法律條文的修訂
工作，強化維護國家安全的制度保障。
特區政府亦會履行基本法23條的憲制責
任，盡早完成有關國家安全的本地立
法。立法會主席梁君彥表示，如果特區
政府就《法律執業者條例》提出修訂，
立法會將配合。司法機構則強調，尊重
全國人大常委會對香港國安法有關條文
作出的具法律約束力的解釋，司法機構
會繼續按香港國安法和基本法的有關規
定，不偏不倚地履行司法職能，處理涉
及國家安全的案件。

維護國家主權、安全和發展利益，
是香港 「一國兩制」 的最高原則。香港
國安法旨在防範、制止和懲治危害國家
安全的行為和活動，香港特區行政、立
法、司法機關均要承擔起有效防範、制
止和懲治危害國安的行為和活動的責
任，即使香港國安法沒有作出規定，特
區各機關在適用包括普通法在內的本地
法律時，也要與香港國安法的立法目的
和精神相一致，不應有任何含糊。



——人大常委會釋法系列評論之一


